REDACTOR. ROMULO TOVAR ADMINISTRADOR : RICARDO FALCO M.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

APARTADO 1311 TELEFONO N.º 71 7.º AVENIDA ESTE Núm. 344 IMPRENTA GERMINAL

AÑO VIII

SAN JOSE COSTA RICA, VIERNES 15 DE OCTUBRE DE 1926

NUM. 2427

### COMENTARIOS Y NOTICIAS

## TEOSOFIA Y CIENCIA

relaciones entre los órganos cerebrales y los scholar en inglés. ferômenos del intel cto. Hizo aigunas breves Der go no es un hombre de ciencia Es uno país, por falta de preparación científica. de los mejor cultivados espíritus de los nuesentre dos representantes conspicuos del teoso- hondamente que nosotros, el señor González

Recientemente disertó en el centro teosó- fismo, el señor Acuña y el señor Dengo, sin fico de esta ciudad el Dr. don Francisco Cor- otro interés que el escolar, usando esta expredero acerca de la fisiología cerebral. Su objeto sión como alta disciplina y haciendo recuerdo ha debido ser el de dar una explicación de las del sentido universitario que tiene la palabra

explicaciones el señor Secretario de la Sociedad Es decir, contradice la tessofía a la ciencia o la car la verdad cósmica. Teo ófica, den José B. Acuña, persona que a ciencia a la teosofí? Se puede ser investigador sus devociones superiores de espíritu reune una científico al mismo tiempo que teósofo? Estas este: el de que una conclusión disolvente como severa preparación científica: el señor Acuña preguntas no son del todo indiferentes. Precihizo en Inglaterra todos los cursos universita: samente hacemos esta nota al margen de de- mental en el espíritu de los hombres de térmirios de Medicina. No puede considerarse la claraciones hechas por don Luis Felipe Gonbreve y discreta exposición del señor Acuña zález, que encontramos en un periódico de y evangélica sonrisa sobre esta preocupación como una réplica, desde el campo teosófico, al esta mañana y a quien acompañamos en aque- científica materialista que el mayor número de Dr. Cordero Lo que hubo de rigurosamente lla sesión teosófica. El señor González es un las personas afectas a su doctrina, acaso comteosófico en las palabras del señor Acuña fue paciente investigador en psicología, hoy hay prendían o fingían comprender: algo que se una ligera alusión a la marera como la teosofía, que decir, en psiquiatría. Ultimamente estuvo acerca en mucho a una falta de respeto a la considera constituído el hombre, pero demos- en A-gentina en donde profundizó esos estu- obra de investigación científica. tró un sincero respeto por todos los trabaja- dios. Es también otro autodidáctico con un dores en el terreno de las investigaciones cien- criterio extremadamente científico. Nada metificas. Presentó, después, el criterio estricta- nos, él considera un peligro las actividades teo-Normal, el admirable señor Dengo. El señor con descuido: el teosofismo se explica, en este

tros, por propio esfuerzo, es decir, por auto gran pesar al señor Dengo, pero es justo, asi- que lo han perfeccionado científicamente. educación, y así ha logrado abarcar campos mismo, que advertimos que ello debe ser por muy vastos, pero tendríamos que decir, por culpa nuestra y no de él. Probablemente no investigación científica en cuanto al funcionapura y noble curiosidad. Acaso esta circuns- comprendemos su elevado modo de pensar; tancia es lo que le permite prefesar la teoseffa probablemente le hacemos una inculpación incon una devoción que no admite distirgos, sino justificable cuando deducin os de sus palabras que esto hace que algunos hombres de ciencia, cuando más, piadosas concesiones Nos inte- el deseo de negarle valor a los procedimientos exagerando sus conquistas, lance exclamaciones resa haber establecido esta somera diferencia científicos. Quizás esto lo experimenta más de un entusiasmo puramente infantil.

Flores, a quien el señor Dengo calificó de materialista. Pero sí se comprende, o al menos, lo comprendemos nosotros, q' desde el terreno teosófico se considera que la investigación cientifica cede en lugar a los procedimientos tras-Hay discrepancia entre teosoffa y ciencia? cendentes que usa el teósofo ilustre para bus-

Esto encierra cierto peligro, al menos la anterior se constituya en una expresión no medio. El señor Dengo ponía una amable

El señor Dengo, usa la metáfora clásica del instrumento mu ical. Y decimos clásica por simpatía al señor Dengo. No sabemos si el mente teosófico, el director de la Escuela sóficas y emite un juicio que no puede ser visto señor Dengo sabe de música, pero no se necesita mucha i iciación para advertir, que el instrumento musical, aun en el caso de que lo No podemos negar que escuchamos con hayan revelado los dioses, son los hombres los

> Por lo demás, también es de notar, que la miento del cuerpo humano o de sus diferentes partes, va progresando con rara lentitud, y

> > ROMULO TOVAR

#### Una Asamblea convocada para esta noche

Los socios de la Sociedad Gimnástica Española han sido convocados para una asamblea general extraordinaria que tendrá verificativo esta noche a la siete y media, en el local de esa socledad.

El objeto de la convocatoria es conocer de las renuncias que de los cargos de Vice Presidente y capitán general han presentado los señores Rubén Herrera y Joaquín Lizano, y nombrar los sustitutos.

#### La hoja que circuló ayer

Ayer circuló una b ja suelta que lleva por título SE FUE EL dad y astucia; ya es algo, Federico refiriéndose al asunto del General Volio.

Hasta la fecha, todo lo que se ha escrito concerniente al General un artículo magnifico, correcto, resuelto de interés público, denciales. fuerte y en el que se consignan muchas verdades. Ese artículo ha

que todos nuestros lectores tengan oportunidad de leerla y para que archivo de LA PRENSA.

en la Dirección de La Prensa

#### TOPICOS SOCIALES

## LA POLITICA

He aquí des palabras que pueden tener un mismo sis- los grandes Estados - que y con un programa de corasiempre encierran el destino tema político. de una nación.

Es la fuerza más poderosa sus costumbres y su tradi- tienen siempre un programa los Partidos "oportunistas" que hace mover al mundo, ción, es en un todo diferente definido de su credo político, o fracciones de Partidos, que Y cuán difícil es manejarl. a los otros. En esta forma cimentado en las observa- están pendientes de cual-Así como el alma conmue hay muchas Leyes que no ciones y estudios hechos por quier movimiento, para ple-

tando su cerebro y dando otra nación. Estos Partidos luchan ba. Existen también "huesca hace vivir a un pueblo empujando corazones y cerebros al compás de sus ideales.

La política es la ciencia de saber gobernar.

No todos los hombres podemos ser buenos políticos. Para ello se requiere tener condiciones especiales.

Estudio, talento, sagacico definido.

ve al cuerpo humano, agi- pueden aplicarse de una a sus pro homiris.

luz al pensamiento, la políti- Los Partidos Políticos en jo una bandera de combate tes" políticas que estiman

muchas veces no son un 261. Cada país por su raza, ejemplo de pureza política — No ocurre lo mismo con

#### Nota politica

## El caso del Gral. Volio en el Corgreso

CAUDILLO y que firma Fray pero no es todo. Hay que asuma la representación na- sentaran. tener nobleza y credo políti- cional en el caso del General El pueblo presenciará hoy cienda, etc., al partido polí- y técnico del proyecto de El ideal político debe quien la diputación carlista templará la justicia y la in pueda establecer su progra- calles, han de ser conocidos Volio, esto ha sido lo mejor. Es estar basado en un programa pide se le cancelen sus cre- justicia de unos y otros.

fue enérgico para combatir ril parlamentario, los ciuda- aiscusiones ni disgustos. Todas las naciones no las malas prácticas; que tué

Hoy será un día de tras- sincero y noble al lado de cendencia para la historia las buenas causas y que ha después de una lucha polítipolítica de la República con sabido ser valiente ante todas, ca, se entreguen los grandes mes de las Comisiones nommotivo de la actitud que las situaciones que se le pre- empleos dirigentes en los bradas por la municipalidad

Cada ciudadano reformis- deseen. El pueblo está a la espec- ta, y cada admirador perso-

Pasa a la página 4º

garse al más poderoso.

que un Estado es una tierra prometida, y que deben repartirse todos los empleos y prebendas entre sus afiliados. Estos llevan por programa, el estómago, y por bandera, un arca de caudales.

Es natural y es justo que ramos de Instrucción, Ha- para el estudio económico don Jorge Volio, contra un acto trascendental y con- tico triunsante, a fin de que pavimentación de nuestras ma, mas no así todo lo que en la sesión municipal de

Mirar con vida serena lo tativa en este magno asunto, nal del General Volio, lleva- existe en una forma tan am- la macadamización, soste-Este juego político no Ambos informes aprueban causado magnifica impresión en que le conviene al país, y los millares de ciudadanos rán siempre grabado en su plia y absoluta en los países niendo la técnica que debe conscientes que están al lado mente el recuerdo del acto de partidos "personalistas", hacerse en debida forma, y Nosotros la reproducimos para costumbres, sus industrias de la causa que tan patrióti- que se llevará a cabo en la donde todos van tras un solo la económica presentando un y sus capitales. No mirarse camente sustentó el General Cámara de Diputados. De hombre, sin mirar c edo importante plan financiero. quede como una constancia en el a sí mismo, sino a los demás. Volio, medirán la capacidad todos aquellos representantes político alguno, sino la inte-La buena y sana política moral de aquellos represen- del pueblo que demuestren ligencia, saber y energías de la conoce sclamente el buen tantes que con su voto nega. su valor moral votando en ese jele y que a veces es el Buenas novelas, en Para libros buenos patriota. Quien ama de ver- tivo traten de hundir la per- contra del compañero bata mejor sistema - cuando el dad a su Patria es un buen sonalidad de ese hombre que llador, del pundonoroso y vi jese re ponde - pues no hay la Dirección de La

Pasa a la pág.4. Prensa

#### La campana de Fomento por la industria de seda

El Ministro de Fomento está dispuesto a cooperar por la industria de la seda en Costa Rica.

En tal sentido ha iniciado el Ministerio sus actividades, a la par del de Gobernación.

Al Dr. Ossigian se darán facilidades para dictar sus conferencias a la vez que se le compran gran número de arbolitos de morera.

#### Las comisiones especiales de acuerdo con pavimentar las calles en forma

Los dictámenes o inforesta noche.

ste documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## El mundo al día

Se pide a la Liga de las Naciones que siente la verdad acerca de los responsables de la guerra UNITED PRESS

nalidades de Francia, Esta- sin precedentes en la histodos Unidos y Alemania, se ria del Universo! ha presentado un memorial Esa lucha sangrienta que a la Liga de las Naciones, en este siglo de libertad, pldiendo que se señale a los progreso y es u lio, es una responsables de la guerra mancha indeleble en el tramundial.

En este memorial se hace na civilización.

presente lo siguiente: nia la responsabilidad de la simiente y flores. guerra, y es al mismo tiem- Donde murieron millones una investigación completa la humanidad. viosa, especialmente después del arte y del estudio. hacerlo, tendrá que compa- sacrificados los niños.

Esta solicitud ha puesto que buscarlos. enérgicamente el dedo en la Sobre sus hombros pesan llaga que todavía mana san- la desgracia, la muerte y la gre, rencores y odios de la miseria de media humanidad.

éste no se reforme.

vez por todas concluir con justicia. esa situación indecisa, que Los campos de batalla como una nube de humo ha que guardan en sus entrañas quedado sobre el gran cam- millones de cadáveres, y

po de batalla.

abriendo frente al corazón sus casacas bordadas de Diplomáticos, mostrar con enlos guiaron para precipitar bajo la espada de la justicia. al mundo en esa guerra nefasta.

Firmado por altas perso- ¡La gran guerra mundial,

je de luz de nuestra moder-

Esa guerra que como una La Liga de las Naciones gran mano de acero, estrujó al admitir a Alemania en su a Europa durante cuatro seno desvirtua el artículo del largos años, derramando Tratado de Versalles que sangre y lágrimas sobre el hace gravitar sobre Alema- mundo, que sólo pedía vida,

po una reparación tardía e de hombres que eran fuer-Insuficiente. La Liga está zas, cerebros y corazones en la obligación de hacer para el progreso y bien de

sobre el origen y causas de Donde fueron destruidos la guerra, a fin de tranquili- como juguetes inútiles: Cizar la opinión pública, que tedrales, Palacios, B blioteaún se siente molesta y ner- cas, albergues de la belleza,

de la resolución de la Liga; Donde por diversión y y finalmente que debe dar como piezas de artificio, un fallo imparcial por su fueron quemados los hogapropia dignidad, pues al no res, violadas las mujeres y

tir el desprestigio del Trata- ¿Los responsables, dónde do de Versalles, mientras están?

Si no se presentan, hay

gran guerra europea. Hay miles de tamilias, Se hace necesario de una inválidos y ciegos que piden

Los responsables de la das aún de sangre humana, cia, lo mismo que las de la guerra deben salir de la os deben resistirse al arado, Intervención Municipal enante el enorme crimen.

Es preciso señalar a los tereza los sentimientos que responsables, y caigan éstos

#### En pro de la En una polémica se sericultura

Tanto la Municipalidad capitalina como la de Guadalupe se están

interesando por la sericultura:

Al efecto, tanto la Municipalidad capitalina como la de aquella localidad Principal, alegando el prihan enviado comunica- mero la disminución de dándole cuenta que están segundo sosteniendo lo con-

Guadalupe comisionó al caso. dicha localidad sobre la nistración del señor Beeche. sericultura.

Sabemos que el doctor Ossigian ha aceptado Para novelas, en la gustoso esa invitación y que pronto fijará f cha y Di ección de hora para iniciar sus conferencias en Guadalupe, diario

ha dado la razon al Administrador

del Mercado

En el incidente surgido en una sesión de la Municipalidad entre el Srio. de la Comisión de Sanidad y el Administrador del Mercado ciones al doctor Ossigian entradas del Mercado y el de la industria de la seda. para decir la verdad al res- a los que te rodeau. La Municipalidad de pecto previo el estudio del Luego, ofientado y2, pon-

Jete Político de la locali- dido su informe dando la cuando se tiene la convicción o dad para que se entrevis- razón al Administrador del de lo digno del fin. Y sebre te con el doctor Ossigian Mercardo, manifestando que a fin de pedirle que dé ha habido un aumento de algunas conferencias en entradas durante la admi-

El dia de la Raza

(Para Su Majestad D n Alfonso XIII «Simbolismo Ideal»).

Oh raza inmortal y soberana, llena de optimismo y de nobleza en que la Madre Naturaleza idealizó a la especie humana.

Con tu ardiente sangre lozana pletórica de vida y fortaleza, se vió crecer, llena de grandeza, la arteria de la raza americana.

Pueblo de héroes, de artistas y de Reyes, que por lu espada y por tus sabias leves, gioria y honor del mundo has merecido,

y al impulso de sano patriotismo, lucharias hasta el paroxismo si hollaran tu suelo bendecido.

Cien millones de almas fraternales, en convubio de grandes ideales, son de Castitla la inmortal herencia.

¡Noble Madre! ¡Oh España venturosa! Tú nos diste la vida y generosa sigues ahora dándonos lu ciencia.

## El 12 de Octubre, tal como fue

(Para mi gentil amiguita Eulalia Solá).

¡Oh triste y lluvioso Doce de Octubre; parece que el cielo en actitud llorosa rompe su seno y en su fecunda ubre amamanta a tierra, «sedienta ansiosa»!

Desde la ciudad hasta la cumbre añosa, nada mi vista en el confin descubre, pues la espesa neblina todo lo cubre entre su gasa de novia melindrosa....

También llueve en mi alma que abatida, es floreci!la mayada, estremecida por la tormenta de mi aciaga suerte.

¡Cielo! Compadeceos de mi pobre alma, dándole entre su seno ansiada calma y a mi cuerpo endeble prematura muerte.

NOE PADILLA CASTRO

## Las oficinas de la Gobernación en su nuevo local

Desde hoy, las oficinas de ras al Norte, de Correos y tantes del pueblo. Por cuyas tierras están empapa. la Gobernación de la Provin- Telégrafos.

curidad en que se ocultan, y como una protesta muda cuéntranse en su nuevo y más eco ómico y de lo más amplio local situado 50 va- céntrico.

MEDITACION DE OCTUBRE

## ORIENTARSE

HERMINIA IR LM/IA

Si una m ñana al levan- Si te es nosible no hagas tarte, tomas to corazón, le ca r a nadle, -toda caíga pones frente a Dios o frente es un dolor- pero si fatal al sol y le preguotas qué mente cie alguno, pasa sodebes ser, hacer o querer y bre és sin consideraciones. el corazón te responde: quier Tu orientación te salva, ro que llegues a ésto y te la. Blenaventurados los que dica a qué cosa estás salva - supleron orientarse porque do. Te has orientado. Te no pasan por la vida como has marcado un camino. Ya una pobre hoja seca. sabes qué debes ser.

Y será un camino bueno, porque le has preguntado al corazón y el corazón sabe blen. Otra cosa fuera si le preguntaras al cerebro y en la mayor disposición trario, se nombró al Teso peor sería aúa si para oriende contribuir al fomento rero señor Zeledón Brenes tarte le hubieses preguntado

te a conseguir lo quieres: El señor Tesorero ha ren. todos los medios son buenos todo no mires atrás: acuér date que hasta para hacer un bien es preciso - a ve ces - hacer mal.

> Dolores de Cabeza Causados por Re friados El Lazativo BRUMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfri-

este ado. Es un ren edio eficaz y probado. La firma de E. V. GROVE se halla en PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. do A.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El Congreso

no debe despojar de sus credenciales al General Volio

rias, el caso del General neral Volio. seja en ese dictamen. greso por su cuenta y

opinan en este asunto en esas credenciales. el sentido de que el Con- greso no debe ni puede despojar de las creden- La resolución ciales al General, porque del Ejacutivo en el neello sería un preceden- gociado de electriona te perjudicial. Esc puede En la sesión municipal de tener muy serias conse- esta noche, ha de conocer de pron inentes del foro na- eléctrica. cional, ese precedente Este asunto sué tratado puede servir para que un por la actual municipalidad mal gobernante hiciera en sus primeras sesiones, y uso de él para quitar cre- su resolución no fué objeto de la apelación del Ejecutidenciales a cualquier representante de la nación en caso de que no fuera de esta noche es de imporadicto a su gobierno También se prestaría para llevar a cabo venganzas políticas. Ese precedente puede servir de base al Ministro de Hacienpara llevar a cabo actos injustes contra represenotro lado, las credencia-El nuevo local resulta les que abonan al General Volio no las ha otorgado el Congreso, sino voto popular, que es el acto de mayor trascendel país.

El dictamen de la Co- l'ara este caso, entonmisión que fué nombra- ces, lo que convendría se da para estudiar el asun- ría convocar a plebi cito, to del General Volio, se para que el pueblo, por ha prestado para muchos medio de su voto, decicomentarios. Todas las diera la cuestión, quitángentes se ocupan de eso, dole las credenciales o y según por las conver- ratificando lo hecho ansaciones que hemos oído teriormente y por lo que a muchas personas se- se eligió diputado al Ge-

Volio no debe ser trata- Esto es lo que piensan do en la Cámara de Di- muchos que procedería a putados, como se acon- hacer, y no que el Con-Conocidos abogados riesgo trate de quitar

cuencias para el futuro la resolución del Poder Ejey como bien lo dice uno cutivo en el negocio de la de los miembros más Compañía Nacional Hidro

Por consiguiente la sesión

Se suplica da una contestacion a una consulta

Al Sr. Secretario de Hacienda, la Cámara de Comercio ha dirigido una comunicación suplicando conteste la última gestión de dicha Cámara con respecto a las Facel pueblo por medio del turas originales para el uso aduanal.

La Cámara considera de gran Importancia una condencia en la vida cívica testación oficial en ese sentido, y así lo ha manifestado

tan buenos o mejores que los europeos

COLON libra

en "EL GALLITO"

Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 - SAN JOSE, COSTA RICA - Teléfono 254

0-100 0-100

# EL CAUDILLO QUE SE FUE

extranjero.

Ha sido admirable la rección y el ej mplo que a vimos de repe te aprestarse de nuevo para la lucha, con cuartel de armas de Liberia. punta de diamante que perfora la tierra. Hoy más que yo le repetirla aquello que dicen los textos sagrados: "Y A berto Echandi, del que lo desp jaron por medios frauhombres de su temple. Coa un valor temerario ha comsuerte le ha sido adversa Ha sido el abanderado del y el apóstol del ideal más grande de su vida: la justicia. § Ha cometido sus taltas como todo hombre, ha tenido sus caldas como todos las tenemos, porque en este mundo sólo Cristo fue perfecto, pero a pesar de todo, su vida está limpia como el agua fresca y clara de las cisternas, y nadie todavía le puede enrostrar ninguna lofa mia. Sin vicios, ha sido integro y severo como un viejo casteliano. Tribuno de la Piebe y guerrillero de la Libertad, como él se ha complacido en liamarse a sí mismo, ha sido tambiéo el enorme tribuno de la República por cuya boca de prodiglo han hab ado con elocuencia mara villosa las necesidades todas y todos los anhelos del pue blo de Costa Rica.

Ha dicho siempre las cosas en voz alta y con valer. abiertamente y con naturalidad, con franqueza ruda, slo subterfugios, sin rodeos y sin vacilaciones, llamando pan al pan y vino al vino, y jamás ha rehuldo la responsabl-I'dad ni la consecuencia de sus palabras y sus actos. Ha sido constantemente la pesadilla de todos los hombres de mala fe y de todos los hombres débiles. En su espíritu ha vivido latente el sentimiento de la revolución y de la renovación de todos los valores morales, sociales y políticos, y se ha revel do en él slempre el hombre de genio, el hombre superior. Ha sido el hombre de pensamiento y de acción, extremadamente nervioso, muy impulsivo y de una resolución ir quebrantable. En el combate ha tenido la nerviosa y tremenda acometida del toro español de lidia, clego en su indómita bravura, y la nobleza y el coraje del leóa enfurecido del desierto. No obstante ser quien es y de pertenecer a una de las tambias más distin guidas de Costa Rica, ha sido siempre muy sencillo en su trato personal y sus costumbres, sobrlo en el comer y be ber, humilde, manso de cor zón como un cordero pascual cuando no se le provoca y se le hiere. Es vidente y posee una loteligencia superior y una vastísima ilustración Ha tenido y tiene muchísimos adversarios que lo han temido y lo temen, y que procuran siempre tergiversar el ver. dadero sentido de sus palabras y de sus hechos. Lo han llamado visionario, loco, hombre peligroso, pero todos tenemos que reconocer que en el fondo Jorge Volio no ha sido sido un gran patriota con un gran corazón y un hombre de grandes virtudes y aptitudes.

La asonada de Liberia, como todas sus acciones de hombre público, fue lospirada en la fuente del más puro patriotismo y lieva en su fondo, como suprema latención, el bledestar de que stra patria. Iba ya bastante excitado para Nicaragua a cumplir con lo que él estimaba su deber, y desgraciadamente mucho antes de llegar a la frontera, las circunstancias lo violentaron de tal modo que lo pusie.

ron fuera de si.

El país entero se admiró de verlo lanzarse casi solo a la pelea, y la viz de la capalia, ignorante y mala fe, lo ha llamado le co porque defendiéadose y defendien do los sagrados intereses de la Nación, se vió obligado a empezar una revolución con sólo un puñado de hombres | Bendita y glerlosa lecur. ! En México, en los www. demás estados de Centro América, en Colombia y en tantes otros países en donde hay vergüenza y hay sangre, Juan Pueblo armado solamente de cuchillos logra en B ocasiones imponerse y hacerse respetar. En esos países jamás se le ocurre a nadle decir que un patriota que se levanta en armas con un puñado de vallentes es un loco, pero en Costa Rica, desgraciadamente, no sucede p lo mismo. En Costa Rica siempre se hace escarolo del patriotismo verdadero y del espíritu de sacrificio y se lapida y se susila siempre a los proceres, a los Moraza. nes, a los Moras y a los C ñas. El largo y vergonzoso tircteo de que sué objeto y del que se salvó miligrosa mente, revistió todos los caracteres de un verdadero at ntado contra su vid ; demás, después de haberse rendido y de haber sido hecho preso y desarmado, se le ultrajó villanamente sin ningún respeto a su condición montes mentes de la condición montes de la condición montes de la condición de la condi de representante del puebo y de designado a la presidereis y a su a ta jerarquia mitter de general de división. No había absolut mente ninguna razón ol ninguna necesidad para proceder en esa torma en contra de un

El viernes 1º de los corriectes, don Jorge Vollo Ji- hombre solo y casi indefenso y si ello no obedeció a en que la paz es sinónimo de falta de civismo y de coménez, general de división, segundo designado a la alguna intime consigna, ello tiene entonces que hiber bardía. Yo no entiendo eso de trasturnar el orden púpresidencia de la República, diputado al Congreso Na. sido el resultado de la desorganización y de la desmora blico como lo entlenden o lo quieren entender algunos, clonal, sacerdote cristiano, filósofo, escritor, orador y lización de nuestro mal llamado ejército y de nuestra mal porque yo también he sido un rebelde toda mi vida. Yo agricultor, fue sacado del país y embarcado para el llamada policía de todo lo cual el primer responsable es siempre he creído y sigo creyendo que cualquier ciudael Comandante en Jefe.

todos nos ha dado ese hombre extraordinario. Hace mala intencionada albaraca en todo el país, diciéndose man el orden público cuando está sirviendo para sostepréximamente un año que regresó gravemente enfermo que ha sido deplorable por cuanto hubo algún derrama ner a un gobierno o a un estado de cosas llegítimo o que de su gira política por el Guanacaste, y hay sospechas miento de sangre y porque pudo haber habido más víci no responde a los anhelos de los verdaderos patriotas para ereer que en aquel entonces fue víctima de una timas. Siempre la misma cantada. Esa fodole maosa y y del sentir general; y en Costa Rica, por ejemplo, el terrible lufamia, de una espantosa intoxicación que ha ese sentimentalismo estúpido e inconveniente es lo que sentimiento cacional, tal vez sin darse cuenta siquiera, persistido hasta la hora. Estuvo largo tiempo postrado va a perder este país. En una revolución tiene que haber acaricia desde hace ya mucho tiempo como un secreto en la cama debatiéndose entre la vida y la muerte, pero inevitablemente sangre y víctimas. Por eso yo no lamento anhelo de que al Poder llegue por fin un hombre comal fin pudo vencer a la misteriosa enfermedad con su que a consecuencia de lo sucedido en el Guanacaste re pleto que reuna las siguientes tres condiciones: talento, voluntad de hierro No hace tanto que abandonó su lecho su taran algunos heridos. Yo lo que lacrento es que el honradez y energía. de moribundo, y estando todavía en convalecencia, lo General Volto no se hubiera al fin logrado apoderar del El Partido Agrícola que sué un partido muy grande,

batido contra todo y contra todos, ha luchado en todos rebiliones necesarias y beneficiosas Está buena la paz dismo que no supo hacer respetar sus derechos. los campos del pensamiento y de la acción, pero la con tal de que sea una paz digna, porque hay ocasiones

HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

Tomas Fernandez F.

Departamento ALMACEN

# Gasolina donde

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

KICA Anuario de Informacióny Guía de interés general

PRECIC DEL EJEMPLAR & 2-00 Franco de porte a toda la República - Los pedidos a

Libreria Espanola de M. ría v. de Lines

SAN JUSE DE O TA RI A - APARTADO 314

A ESPANA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

y Fideos

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 694

L's m jures libros de los principales

autores, en la Librería Falcó

dano bleo intencionado y consciente de sus deberes y de Airededor de los sucesos de Liberia se ha hecho una sus derechos, puede perfectamente alterar eso que lla-

el más grande según afirman los echandistas, ha declala misma energia de siempre. Ha sido el hombre fuerte Y al que desde aquel lejano punto del terrado siempre que el actual goblerno es inconstitucional de Costa Rica, el que siempre decla que el carácter es la reltorio nacional nada hobiera podido hacer el General, porque el triunfo en la campaña política de 1923 fué de nunca debemos admirar su carne de acero y su gran de aquel punto que era a los humanos ejos tan pequeño, dulentos, echándole la culpa al Gobierno de Julio Acosta, espíritu batallador. Dichosos los pueblos q' tienen todavía se desató una tempestad que arrolló rebaños y pueblos". al Jimenismo y Volismo. En el caso de que realmente Siempre se debe tener presente y no olvidar que hay así hubiera sido, el mayor culpable fué el mismo echan.

Los acontecimientos de aquella fecha quizá justificaban una protesta armada, una revolución de parte del do Agricola no tenía como je se a un hombre como Jorge Vollo y porque lo que muchísimos creyeron que fué civis mo de Alberto Echandi no fué sino una grandisima debilidad. Luego, si verdaderamente el actual gebleroo po es legítimo, como se asegura aún, no solamente por los agrícolas, sino también por neutrales, volistas y basta por alguncs republicanos, es decir, por una gran parte de los costarricenses, entonces Ricardo Jiménez es un usurpador, y si J rge Vollo ha pretendido desconocerlo y quitarlo de la presidencia, ha estado en su derecho, porque además de que en una mala hora fué su primer o principal factor y de que fué eng dado. Jorge Vollo ha reaccionado y ha confesa to publicamente su lamentable equivocación y se ha sentido culpab e porque se ha dado al fin cuenta de la enorme responsabilidad que pesa sobre él. Y para el hombre de blen, en este caso como en otros, más vale tarde que nunca.

La actitud de Jorge Vollo no ha sido blen comprent dida ni bien laterpretada. Aquel notable hermosisimo y ú timo de sus discursos en el que habló durante tres horas seguidas, sún resuena en mis oídos. Aquella tarde memorable su voz cálida y dominadora vibraba de cólera sagra. de; su lengua se transformó repentinamente en aquel mismo látigo que alrado blandiera una vez para azotar, Jesús, con sus manos divinas, y de su boca trémula bro. taban las palabras como las espadas flamígeras y vengado. ras de los arcángeles. Sus últimas declaraciones, su altivo gesto de romano antiguo salléndose alrado de la Cámera y partiendo acto contínuo para la guerra y su valeroso comportamiento de centroamericano verdadero, lo enaltecen, y tienen que vindicarlo ante la opinión pública sensata del pueblo costarrisense.

Mientras la vez del jele y compañero no se vuelva a dejar oir, sus partidarlos debemos estar siempre muy alerta y abstenernos en lo posible de toda actividad política para que no vayamos a caer en las redes de perfidia que pueda tender el enemigo que, hoy por hoy, ya sabe-

mos quien puede ser.

El Congreso por una gran mayoría de votos acaba de confirmarle su credencial de representante del pueblo, concediéndole una licencia indefinida con goce de sueldo, eo lo que ha hecha muy bien; y es de esperarse que con la misma hidalguía y el mismo elevado sentimiento de justicia con que ha procedido, esa hourosa mayoría de nuestra Representación Nacional no consienta nunca que se vaya a despojar de su lovestidura de designado a un hombre que ha tenido de sobra merecimientos pera ser, no sólo vicepresidente, sino presidente de la República.

Que el lector sereno y desapasionado guarde cuida. dosamente esta hoja suelta en el oscuro riacón de algúa mueble para que al amarillar el papel esa hoja volviera a salir a la luz, el lector pueda llegar a convencerse de la verdad de todo lo que dicen estas p bres íneas mías que he escrito bajo el i flajo de una gran sinceridad, de una

gran indignación y de una gran tristeza.

Jorge Volto se ha ido, talvez para slempre, de este suelo costarricense que ha amado tanto. Ese hombre es un verdadero mártir, digno de la más grande admiración y del más grande respecto. Yo no sé qué lrá a ser de él, ni si la luconsciencia nacional acabará por perderlo y por volverlo loco de veras. Pero de cualquier manera que sea: despojado, recluso y expatriado, yo no podría aún abatir de pena la cabeza sobre mi pecho y murmurar que todo se ha consumado. ¡Porque con la fe más pura, más grande y más poderosa, y mientras Jorge Vollo tenga siquiera una partícula de vida, mientras la Muerte no clerre sus ojos para siempre y su cuerpo vene ado no duerma en el supulcro el sueño de la eternidad, yo podré exclamar, ch Patria, que habrá esperanzal

FRAY FEDERICO

San José, Octubre de 1926.

sociales

blo, se encuentra hoy ante

Es preciso que despejen

sus cerebros de los entorpe-

cimientos creados por los

intereses e influencias políti-

este grave y delicado caso.

mano en el corazón deben

emitir su voto, pensando que

una nación entera tiene so-

car salidas oportunas: el

No debemos dudar que

Jorge Peña Castro

un momento histórico.

Tepicos

Viene de la pág. 1.

periódico, el Congreso debe

haber comenzado a tratar el

Interesante caso del General

Volio, único en los anales

tán conmovidos, y la espec-

He aquí el dilema.

La augusta corporación de

Primarán los intereses

de la República.

## El volcán Citlautepec en México, se hundio

por el cición del Golfo de esa vía las comunicaciones, mismo pasiones, la política nen una vez siquiera la toga las tuturas campañas cívicas, convencionalismo político, caadrillas de obreros que Hermusillo y Culiacán. En dicionar las líneas q' fueron capital de Sonora las comu deshechas por el ciclón, y nicaciones telegráficas están tricas.

El director de Comunica. dido hoy. vipores "Juan Manuel" y cuenta mil pesus. "Angel Fernández" se han De San Andréos de Salperecido.

tis kilómetros por hora.

Despachos de Veracruz y Ahora se están colocando En todo caso mientras Es preciso que los dipude otras regiones asectadas otras para restablecer por existan hombres y por lo tados de la nación, abando-

México, dan cuenta de que También en el sur del Par siempre será una espada de política, y se muestren como los daños causados por el cífico se han experimentado dos filos, que debe usarse hombres ante el hombre. metecro son mayores de lo graves males, pues el ciclón de guante blanco. que al priocipio se supusiera. recurvó por aquella zona, De Méx co hao salido para dirig éndose hacia el Norte, la zona demnificada varias hasta dispiverse en Guaymas, llevan el encargo de acoc- tre Negales, Guaymas y la reconstruir las plantas eléc- totalmente interrumpidas. El tráfico ferroviario fué suspen

clones, González Guerrero, En el estado de Jalisco, recibió un meusaje fechado desbordóse el río que pasa Córdoba por el lospector cerca de Aranda, inundando general del departamento, la haclenda Guadalupe, don señor León, diciendore que de varias casas fueron arras en el puerto veracruzano se tradas, quedando los veclnos políticos sobre la conciencia deber es ante todo. perdieron ciaco pal ebots y a la intemperle Los parques y el corazón? dos lanchenes que estaban y los estados fueron mate amarrados a los malecones ria mente barridos, perecien- el sentimiento, abatiendo las Congreso Constitucional de del puerto, sin que se ex do ahogadas tres personas banderas políticas y fulmi- la República, es y debe ser perimetasen víctimas. Los Las pérdidas pasan de cin nando los intereses creados? la representación del alma

perdido totalmente, sin que chicomula se luforma que el los representantes del puehasta ahora se sepa de que volcán Citlautepec se está ninguno de sus tripulantes, hundlendo lentamente en que ganaron la playa, hayan medio de fragores terribles, notándose ya grandes grie' tas del lado oriental del mis' Las antenas de la estación mo, temiéndose que el curso del radio fueron arrancadas del río B anco de Oriz ba se por el viento, que alcanzó desvie, con lo cual carecería una intensidad de doscien- de agua la inmediata región fabril de Santa Rosa,

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)

morista ilustrada, M. c Orlan

La p trone, novela, F. Dostoievski

La vida en un colegio de jesuitas,

Las máscaras, ensayos de crítica tea-

Luna de miel, luna de hiel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona,

Prometeo. Luz de domingo. La caída

Posica y tores. Ensayos, Maura,

de la Academia Francesa. Editoria

Renacimiento, Madrid - Precio:

Gallo, Belmonte, Joselito, etc.

de los limones, 3 novelas poemáticas

El sendero innumerable, poemas

espíritu y del arte italiano

Belarmino y Apolonio, novela

El ombligo del mundo, novela

El sendero andante, poemas

miel, luna de hiel

Julio Supervielle

Gourmont

tral, 2 tomos

@ 3.00 cj.

Federica, novela

La señorita Jauffre, novela

Cartas a Francisca, madre

Nuevas cartas de mujeres

Pascuala Ivanovitch

Divagaciones de un desterrado

Flores de hastio

Carmen Silva

El Tesoro de la Belleza

Ultimos modelos de cartas

A & 2.25 EL TOMO

#### Librería Falcó

Avenida 7". Este, Número 344: CASA FALCO

Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín Nº 2

EDITORIAL SEMPERE Valencia (España)

A @ 3.50 EL TOMO Erewhon o allende las montañas, no. Cartas de un sáuro, Remy de Gourvela, por Samuel Butler ¿Adúltera? novela apasionada, Mi

LUIS PIRANDELLO PRECIO: C 3.00 TOMO

Tercetos, nove as El carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes..., cuentos Un caba lo en la luna, novelas El mantón negro, novela Cuar do estaba loco, cuentos Seis personas en busca de autor, teatro Obras de RAMON FEREZ DE AYA-La razon de los demás.-El hombre, la bestia y la virtud, teatro.

Vestir at des udo. - | Sea todo para bien!, te tro. RAMON GOMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela grande El circo. (En la cole ción de humoristas) Los Guasores La malicia de las acacias Cinelangia, novela grande

El novelista, novela grande. CARMEN DE BURGOS La malcasada, novela La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica Amadis de Gaula (arreglo; EUGENIO D'OKS El molino de viento

Cinco minutos de silencio Guillermo Tel, tragedia política LUIS ARAQUISTAIN El peligro yanke, ensayos

El arca de Noé, ensayos VARIOS AUTORES Los hermanes Karamazov, novela, 2 tomos, E. T. Dostoievski,

En hombre libre (el cuito del yo), Mauricio Barrés, de la Academia El paso tranquilo, novela

Fernánd z A. Aixa, novela de costumbres marro. Cartas a Franci c., casada qu'es, Luis Pérez L zaro El Ensueño, novela, H. G. Wells La virginidad, novela, Leon Frapié Fl jardin secreto, nove a El alma de la mujer, Gina Lombroso U timas cartas a Francisca, novela El crimen de las máscaras, novela,

Manuel Ugarte La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotta Todas estas obras volen ( 3 00 el tomo

JUAN FINOT El prejuicio de los sexos El prejuicio de las razas ORISON SWETT MARDEN El éxito comercial A cinco colones el tomo empastado Diario intimo

saldrá a circulación nuestro dé la idea pura y definida en

## Si mañana el General Vollo

Los partidos políticos es bre ellos fije la mirada.

¿Triunfarán el cerebro y éste se cumplirá, pues el

nacional.

presenta reclamando su curu', qué actitud asumirá el Congreso?

cias muy favorables a la como a un simple partisalud del General Volio y cular. estas noticias las hemos Y moralmente él no estado publicando.

El canto de la tripulación, novela hue doctor don Rubén Uma. pueblo que lo llevó a ese E Hombre de la Pampa, novela, fia, galeno éste que acom elevado puesto, del cual viaje a Bélgica.

El vellocino de oro, novela, J. de según se nos ha informa- blo. do, va a proceder con-LA .- Editorial Ren cimiento, San Marcos, 42, Madrid. Precio \$350 neral Volio. Y si hoy, más funestas de lo que ción reformista. Ambas agrupa resolviera en sentido des- mos. favorable ateniéndo e a Porque no se negará Hermann encadenado El libro del la salud del General Vo- que de hecho, el Genede salud, en qué situa- si se les arrebatan, cons- del Ginaral Volio se preparan panoveia, continuación de Luna de

derecho?

día de mañana?

Nosotros creemos que

Si canceladas sus cre-Obras de PIERRE LOTI. - De la denciales, el General Vo-Academia Francesa. Editorial Cer- lio creyéndose con derecho a la misma confian-Figuras y cosas que pasaron, novela za que en él depositó el Reflejos de la senda obscura, nove a pueblo, se presentara a la Cámara, la policía ten-

Se han recibido noti- dría que sacarle de all Una invitacion a los

sería un particular. El Son radiogramas des seguiría siempre reprepachados a pordo por el sentando los intereses del Entonces, el Congreso, le asistirsa al mismo pue-

forme a la salud del Ge- cuencias sersan mucho la Cámara de Diputados por el momento pensa- ciones de la Cámara marchan en

lio, y éste se encuentr ral Volio no puede peren perfecto buen estado der sus credenciales. Y ción se encontraría en el tituiría ello un acto dic- ra asistir a la Cámara hoy. tatorial que no puede ser Porque es lógico, y es- perdonado por el pueblo amigos del General Volio, avi-

Romanones, Vicente Paster, El sonas de buen criterio, si Nosotros no creemos mañana el General en su que los señores repre-Obras de MARCEL PREVOST, - completo estado normal sentantes hayan dejado sido invitados para las dos y mese presenta a la Cánara pasar por alto la gravey reclama sus derechos a dad que entraña este paocupar la curul de dipu- so y que, en consecuen-Vida y obra de Angel Ganivet, M. La confesión de un amante, novela tado, se podría negar ese cia, meditarán mucho en lo que van a hacer.

### Ricardo talco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libres a las casas Edito riales de España con gran rebaia de precio

caso del General Volio...

danos deben guardar su re- ciudadanos conscientes de sus cuerdo, como un triste ejem- deberes y desensores de la Que todos los costarricenses acallan la voz de la conciensepan qué hombres sintieron cla para colocarse del lado en su alma el encono, po- donde impera las malas paniéndolo de manifiesto al vo- siones, y proceder así contra tar con el dictamen de la la personalidad del General En los momentos en que cas, y se haga una luz que la nulidad de las credenciales El asunto ha de definirse Comisión Especial que pide Volio. del General Volio.

tativa pública es inmensa. sabilidades, no hay que busmoralizador y de verdadero a su defensa. espíritu cívico, los nombres De parte del General Vo-

miento de un acto que no es la causa que se defiende.

Viene de la pag. I noble y que no es digno de hombres que se hacen llamar

hoy en el Congreso, y por Hay cosas en la vida que una ironía del destino, aque-Con gesto altivo y una es conveniente recordarlas a llos que debieran agradecer cada momento, y lo que se el triunto del jimenismo al va a hacer hoy, es una de General Volio, son los que ellas. Nadie, que sea capaz y precisamente quieren demosde honor, podrá olvidar un trar su gratitud quitándole No hay que evadir respon- instante a aquellos que en el sus credenciales. Y a los que Congreso llenará el ambiente se tenía por enemigos trancos con un espíritu de maligni y declarados, son los que hoy dad, Y que también sirva de día le tienden la mano con grato recuerdo, de ejemplo franqueza para aprestarse así

> de los diputados que tienden lio, según cálculos que se el brazo al ausente y que ga- han hecho, hay veintiún dillardamente levantan su voz putados y en su contra figuen defensa del General Volio. ran dleciocho Quedan tres o A estas horas, los diputa- cuatro diputados a quienes se dos que han votado en contra tiene por dudosos y en quiedel General Vollo, sentirán nes se contia obtener un voto en su conciencia el remordi- favorable para el triunfo de

### ttoy en el Congreso

reformistas

En la sesión que el Congreso frontera. celeb à á esta tarde, se ha de conocer en definitiva sobre el caso del General Volio.

dictamen de la Comisión que pide se despoje al General Volio de sus credeociales, se han formado paña al General en su no hay ningún derecho dos corrientes de opiniones: una de la música que ejecutará la cual es formada por la agrupación carlista o jimenista y que se em 1º. - La Fiesta de la Raza. Paso. peña, en consecuencia, en que se Y entonces las conse- despoje al General de dichas cre. 2º .- Un Concierto en el Bosque. denciales. La otra la forman la agrupación agrícola y la agrupa. 5°. - Ecos de España. Capricho este caso en armonía, y están por 4º. - Cantares de España. Selecque no se le quiten dichas cre-

> será de gran trascentiencia política. no). Evans. En el público reina la espectación y los partidarios y amigos

una invitación a los reformistas y to lo piensan muchas per que lo llevó al Congreso, sándoles que hoy es el día señala. do por el Congreso para discutir las credenciales del Jefe y fondador del Partido Reformista, Han dia de la tarde en el Congreso.

## El club sport

tián, donde hay un grupo de jóve- asumió con gran valor moral el nes entusiastas por el deporte, Sr. Presidente de México. todos ellos elementos trabajadores y amantes de la cultura fisica, se ha formado un centro deportivo denominado "Miravalles"

Cuenta con una Directiva muy selecta y todos sus miembros se empeñan por el progreso de dicho club.

El domisgo próximo, a las cuatro de la tarde, y en la residencia de don Gustavo Cardenas, Leopardi, Balmont, Wordsworth Case verificará una reunión general rrasquilla- Mallarino etc. para tratar asuntos relacionados con aquel centro deportivo, y para lo cual, el Secretario eon José A. U eña ha pasado la invitación respectiva a sus socios.

Imp. GERMINAL

#### Las tropas de la frontera ttoy regresaron

Hoy en la mañana llegaron a esta capital las tropas que se encontraban en la

Fueron traides en un tren especial y su estado sanita-En la Cámara, con motivo del rio es bastante satisfactorio.

Programa

a quitarle mas que el que que está con el dictamen y la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán.

doble. Gigirey.

Obertura. Maye.

Carteristico. (estreno). San Miguel y Bergan.

ción de Aires Populares. La sesión de esta tarde, pues, 2º. - Barcelona. Fox Trot. (estre-

El Director,

ROBERTO CANTILLANO

#### Con tal motivo ha circulado El Sr. Presidenta de México

y "La Prensa"

Por intermedio del Sr. Secreta rio particular del Sr. Presidente de los Estados Unidos de México, la Dirección de «La Prensa» ha recibido una atenta carta de este J-fe de Estado, en la cual agradece la activud asumida par este periódico, es la campaña ené gica y desiciva para bacer cumplir la legislación mexicana en materia En Paso Ancho de San Sebase de cultos, y cuya responsabilidad

> LIBRERIA FALCO Avenida 7", Este, Núm. 344 CASA FALCO

Apartado 633 - Teléfono Nº 71 LOS GRANDES POETAS Poesi's de Sh kespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoae,

Las mejores obras principales autores, en la Dirección de La Prensa"

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

Grandey Paqueña

Aguas minerales: Kola Dobel Kra Champagne Cream Soda - Gengerale

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.